

DIARIO DE

del miércoles 27



MALLORCA

de Octub. 1813

Sta. Cristeta y S. Florencio Obispo. (Dia de ay uno.)

Observaciones Meteorológicas de ayer. Afecciones astronómica

Epochas.	Termóm.	Boromet.	Admosfera	Sale el sol á las
7 de la m.	15 g.	28p. 1.	O.	6 y 45 minutos
12 del dia.	16 g.	28p. 1. $\frac{1}{2}$	O.	y se pone á las
5 de la tar.	16 g.	28p. 1. $\frac{1}{2}$	O.	y 15 minutos.

CORTES.

Dia 19 de setiembre.—Las còrtes hicieron extensivas á las viudas de los defensores del primer sitio de Zaragoza las gracias concedidas por la junta central á los defensores del 2.^o sitio. Han jurado la constitucion varios pueblos de Aragon, y empleados de hacienda de Ávila.—La comision de constitucion presentó su dictámen sobre las dudas propuestas por la diputacion permanente de còrtes, y propone entre otras cosas: Que los individuos de la diputacion permanente no tengan voto en las juntas preparatorias: *Se aprobó esto y todo lo demás que propuso dicha comision.* En seguida se procedió al sorteo de los Sres. diputados que han de suplir en las còrtes ordinarias; y verificado este, el Sr. Antillon propuso, y se aprobó: que á los diputados de estas còrtes que han de suplir en las ordinarias hasta la llegada de los propietarios, les dé la secretaría de còrtes una certificacion de que conste el anterior sorteo &c.

Sesion extraordinaria.

La comision especial de hacienda sobre lo que se de-

beria hacer con los vales que ha ofrecido D. N. Valdés, opina que las còrtes acepten esta oferta, manifestando al interesado quan apreciable ha sido al congreso: que se le remita una medalla de oro &c.: que la Regencia le tenga presente para premiarle: que los vales se pasen á la junta nacional del crédito público para que se quemen &c.; y que esta resolucion se publique en la gazeta del gobierno. *Quedó aprobado.*— El Sr. Mexia leyó la minuta de decreto para la clarificacion y pago de la deuda nacional &c. *Se aprobó.*— El encargado de la secretaría de hacienda remitió un oficio de la junta del crédito público, en que manifestaba haber señalado el dia 14 á las 9 de la mañana para que se quemeyan y cancelen publicamente los vales *consabidos*. Continuó la discussion del dictámen de la comision especial de hacienda relativo á la renovacion de vales y se aprobaron igualmente los dos art. que siguen: 6.º La renovacion se hará con arreglo al modelo que acompañaba. 7.º Los que quisieren suscribirse á la deuda con interes de 3 por 100, ó á la sin interes, recibirán en lugar de los vales el documento perteneciente á la clase de deuda á que se subscriban.— El Sr. Antillon despues de un elegante y sólido discurso propuso, y se aprobó: Que en los vales nacionales y en todos los documentos públicos en que se ponga el año del reynado de nuestro amado rey, se ponga tambien el correspondiente de la constitucion.

Cadiz 26. — La última correspondencia de la Península nos ha hecho observar que la noticia de la renovacion de la guerra en el Norte, y la noble resolucion del Austria, ha sido como un relámpago que en todas partes ha esparruido de repente su luz: no hay punto en ella en que no se haya sabido inmediatamente, propagándose de un modo extraordinario. Es muy satisfeactorio saber el interes que todos los pueblos toman en esta noticia; y lo será mas cuando se persuadan que esta es la ocasión de poner por nuestra parte todos los esfuerzos posibles para que acometido

vigorosamente ese monstruo de la Córcega por todos lados, pueda acelerarse el momento de que los franceses se levanten contra él, y la Europa consiga el reposo á que se dirigen tantas penalidades. Ya se aproxima el mal tiempo; y los guerreros españoles, en climas frios, tendrán necesidad de los auxilios de sus conciudadanos. Si el erario nacional no basta para cubrir tanmos gastos ¿seremos insensibles á las fatigas y necesidades de questas valientes tropas? Ya piden auxilios: nuestra apatía ó indiferencia será un crimen, y podrá ademas atraer la infelicidad de la patria.

Parece que el 19 de julio estando desfilando en Petersburgo las tropas españolas por delante de la emperatriz, llegó la noticia de la gloriosa batalla de Vitoria: rusos y españoles se volvieron locos de contento: repetidos aplausos á las dos naciones y al Lord Wellington resonaban por toda aquella extensión de terreno, en que se hallaban las tropas y un inmenso concurso.

Segun cartas de la Costa-Firme los rebeldes han adelantado é invadido algunos territorios de aquel pais; y el Sr. Monteverde se halla con 30 hombres en S. Carlos. Esperamos con ansia noticias seguras sobre aquellos sucesos.

Parte del general en jefe del quarto exército D. Manuel Freyre.

„Excmo. Sr., Tengo la fortuna de poder manifestar á V. E. para que se sirva ponerlo en noticia de S. A., que ayer ha sido atacado el exército de mi mando por el centro de su línea á la vista de Irun; habiendo sido el principal punto atacado, aunque por casi toda la linea ha habido fuego. No hay voces que basten á encarecer como es debido el valor de estas beneméritas tropas, y de sus recomendabilísimos gefes y oficiales. Todos tá porfia se han disputado la gloria de vencer. Quantas veces osaron los enemigos intentar el tomar algunas alturas otras tantas fueron arrojados á la bayoneta.

ADMONITIONES AD ATTACCEMIAVIM

„La acción principió al amanecer y se concluyó á la noche : dia que ha sido de los mas gloriosos para las tropas españolas , y honroso á la nación , de que forma parte.

Hemos perdido bastante gente , y muchos y muy beneméritos gefes y oficiales , habiendo compañía donde no ha quedado un oficial.

„Como el Excmo. Sr. duque de Ciudad-Rodrigo ha presenciado la acción , le dirijo los detalles de ella , para que por su conducto llegue á noticia de S. A. la Regencia : entre tanto aseguro á V. E. que nada me ha quedado que desear de estas bizarras tropas ; que los enemigos han tenido una pérdida que sobrepasa en mucho á la nuestra ; y que sus tenaces esfuerzos por socorrer á S. Sebastian fueron infructuosos , logrando nosotros la dicha de llenar nuestros deberes ínterin los aliados se apoderaron de dicha plaza.

„No puedo pasar en silencio la generosidad con que este digno pueblo se ha conducido en esta jornada, socorriendo á los heridos , curándolos , y dando vendas , alimento , y quanto necesitaban con la mas exemplar humanidad Ruego á V. E. lo eleve al conocimiento del gobierno para satisfaccion de este vecindario.

„Con este motivo me tomo la libertad de recomendar á V. E. á mi ayudante de campo D. Tomás Dominguez , dador de este pliego , oficial muy benemérito y recomendable , y el mismo por quien en otras ocasiones he hablado á V. E. , cuya vida guarde Dios muchos años. Cartel general de Irun 1.^o de setiembre de 1813.— Excmo. Sr. *Manuel Freyre.* — Excmo. Sr. D. Juan O-Donojú. — Es copia.

Embarcaciones. Ayer fondearon en este puerto la fragata del cap. D. Antonio Gibert , y los barcos de los patronos Juan Martorell, Bernardino Borrás, Francisco Comi, Miguel Oliver y Bautista Miguel , procedentes respectivamente de las costas de Granada , Valencia y Cataluña : traen azucar, grana , cobre , ropa , algodon , arroz , paños y correspondencia.

EN LA IMPRENTA DE VILLALONGA